**Zeitschrift:** Mobile : die Fachzeitschrift für Sport

Herausgeber: Bundesamt für Sport ; Schweizerischer Verband für Sport in der Schule

**Band:** 3 (2001)

Heft: 1

**Artikel:** Für den "Erfolg" von neuen Sportanlagen

Autor: Killias, Rudolf

**DOI:** https://doi.org/10.5169/seals-991670

# Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

## **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF: 22.11.2025** 

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

IAKS - Internationale Vereinigung Sport- und Freizeitbauten

# Für den «Erfolg» von neuen Sportanlagen

Die hohen Ansprüche von Investoren in Bezug auf Attraktivität und Einmaligkeit, der finanzielle Druck auf Bauherren (wie Gemeinden es sind) und der Miteinbezug von betriebswirtschaftlichen Aspekten haben in den letzten Jahren immer mehr dazu geführt, dass bei Planung und Bau moderner und attraktiver Sportanlagen ganze Teams mitreden.

Rudolf Killias

inter jeder modernen, schönen und praxisfreundlichen Sportanlage steht eine alle Bereiche umfassende Philosophie. Denn die Realisierung von Sportanlagen kann nur dann als erfolgreich bezeichnet werden, wenn sich diese «Kunstwerke» auch in der Praxis Tag für Tag bewähren, wenn sie gerne benützt werden, wettkampftauglich sind und mit dem Sport und den Athleten leben.

Optimaler Betrieb und Funktionalität setzen die Einbeziehung von Managementgesichtspunkten im Entwurf, in

Erlebnisbad Blumau (Österreich), ein klassisches Beispiel einer unkonventionellen und farbenprächtigen Freizeitanlage.

der Planung und Realisierung voraus, um Projekte zu verwirklichen, die vom architektonischen, vom funktionellen und vom betriebswirtschaftlichen Standpunkt aus gesehen höchsten Ansprüchen gerecht werden.

### Multifunktionalität

Neue Techniken und Mittel im Bau, in der Gestaltung, im Ausbau und der Einrichtung von der Einfach- bis zur Multifunktionshalle führen vielfach zu «unkonventionellen» modernen Lösungen. die verblüffen. Den Möglichkeiten zur Nutzung von Sportanlagen und Mehrzweckhallen in verschiedenster Form

sind heute kaum mehr Grenzen gesetzt. Die Zusammenarbeit mit Spezialisten aller Branchen gehört heute zur Pflicht und ist ein «Muss». Und dies schon bei der Entwicklung von Konzepten und Ideen, also von allem Anfang an, mit dem Ziel, dass der Besuch einer Anlage nach deren Fertigstellung zum Erlebnis und mit Freude unternommen wird.

Wenn wir heute an die Realisierung eines neuen Objektes gehen, so gilt es traditionelles, architektonisches Verhalten sowie die Ansprüche und Wünsche der Benützer und Betreiber und die Philosophie des Geschehens, der Freude an sportlichem Tun und anmutiger Bewegung unter einen Hut zu bringen.

### Situation in der Schweiz

Die Schweiz hat sich im Sportanlagenbau bisher eher durch Nüchternheit und Sachlichkeit ausgezeichnet. Verbetonierte Sportanlagen (z.B. Eissporthallen) dominieren gegenüber freundlichen, farbigen und einladenden Sportstätten. Ein Wandel zum Positiven im Sinne einer besseren Berücksichtigung der Bedürfnisse der Sportler und einer einladenden Ambiente ist erst in den letzten Jahren markant festzustellen. Der durch die IAKS (Internationale Vereinigung Sport- und Freizeiteinrichtungen) lancierte Wettbewerb um den IOC/IAKS-Award und das nationale Preisausschreiben der Sektion Schweiz für beispielhafte Sport- und Freizeitbauten sollen dazu beitragen, diesen Prozess zu fördern. Das BASPO (Sektion Sportanlagen), die bfu und die IAKS arbeiten auf diesem Sektor in der Schweiz eng zusammen.



ie 1965 gegründete «Internationale Vereinigung Sport- und Freizeitbauten IAKS» ist eine gemeinnützige internationale Institution, die in mehr als 120 Ländern vertreten ist. Sie fördert die optimale Planung von Sportanlagen und sportorientierten Freizeiteinrichtungen durch Sammlung, Auswertung und Weitervermittlung aller Erfahrungen, die bei der Planung, dem Bau, der Ausstattung und dem Unterhalt solcher Anlagen gewonnen werden.

Kontaktadresse: Rudolf Killias, HCC Consulting, Enggisteinstrasse 77, 3076 Worb, Telefon 031/839 81 81, Fax 031/839 81 94.